

### CAMBIO DE LOCAL

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores, que la Redacción de ERA NUEVA se traslada desde esta fecha á la calle de Andrada, número 1, á donde rogamos se dirijan, tanto los cambios, como toda clase de correspondencia, avisos, besalamanos y reclamaciones de cualquier género.

### SIN IDEALES

#### II

Demostrado quedó en nuestro artículo anterior que, en esta desgraciada provincia, no existen ideales económicos y sociales, como lo prueban la falta de instituciones de una y otra índole, que vienen á ser la cristalización de los mismos.

Si en el orden social y económico no vemos manifestaciones vitales, menos aún se perciben en el orden político.

Nos demuestra la carencia casi absoluta de ideales en el orden político, la monótona y acompasada marcha de la vida provinciana.

Transcurren los días, los meses, los años y hasta los lustros, sin que surja alteración alguna, de esas que son tan frecuentes en otras regiones, cuando estas se consideran atropelladas en sus derechos.

Y es que en otras regiones se vive una vida más intensa, más saturada de ideales que ésta, puramente vegetativa que aquí vivimos.

Como no haya algunas elecciones y el cacique esgrima el látigo ó agite la repleta bolsa, nadie se mueve, nada nos altera, la vida se desarrolla plácida, sosegada, tranquila, con la tranquilidad, sosiego y placidez de un cementerio.

Nada es suficiente á alterar nuestra serena actitud de faquires.

Ni la falta de representación en Cortes de dos distritos tan importantes como los de Trujillo y Hoyos; ni la anómala constitución de nuestra Diputación, preocupan la atención pública.

Todavía no se ha celebrado un acto, que sepamos, por ninguno de los distritos privados de representación, para protestar de tan injusto como prolongado castigo.

No tratamos de discutir el fundamento de la grave resolución de nuestro más alto Tribunal. ¿Pero no había cincuenta distritos más, en el mismo caso? Y aunque no, ¿los ocho ó nueve mil electores, fueron todos prevaricadores? Y aun habiéndolo sido, ¿representan solamente los electores la totalidad de los intereses de un distrito? No; los distritos tienen intereses tan complejos, que no pueden carecer de representación, sin que en ello vaya envuelta una gran injusticia.

Pueblos que careciendo de representación en Cortes, no la piden á gritos, y dejan transcurrir dos años sin tratar de reivindicar su derecho, es que la estiman en muy poco, ó que no tienen conciencia de éste.

Ambas cosas son indicio de que carecen de sentido político.

Con la Diputación provincial sucede lo mismo. Tres convocatorias para constituir la, y nuestros padres provinciales, los encargados de organizar, fomentar y encauzar servicios tan importantes como los de enseñanza, obras públicas, beneficencia, administración, etc., que á su cargo corren, sin darse por enterados, poniendo el fulanismo por encima de los sacratísimos intereses de la provincia.

¿Si esto ocurriese en otra provincia, lo consentirían sus habitantes? No sin protesta, y protesta airada, estruendosa. Ya habrían arrojado ese detritus del caciquismo, al muladar de sus concupiscencias.

Hace tiempo que tenemos el convencimiento de que las Diputaciones provinciales son, además de una rueda inútil del engranaje administrativo, la concreción más perniciosa del caciquismo. Lo que no sean de esta opinión que se fijen en el proceso de nuestra Diputación y nos digan para qué sirven estos organismos. Llevamos un año sin Diputación y la verdad, no hemos notado la falta.

Claro es que esto no ocurre más que en provincias como la nuestra, donde los ideales políticos han muerto; donde no se hace otra política que la personal; donde el cacique disfruta patente de corso para recorrer todos los caminos de la administración pública; donde la finalidad política no es otra que el disfrute del poder, para aplicar sus ventajas al fomento de los propios intereses; donde los que ayer eran liberales aparecen hoy como conservadores; ó por lo contrario; donde se desea la caída de un Gobierno y la reposición de otro, sin más objetivo que el mangoneo de los intereses comunales; donde hay individuo que llamándose jefe de una política no sabe definir la doctrina del partido que dice representar; donde se carece de programa, de doctrina, de procedimientos, de todo lo que integra el ideal político.

¿Y son, las que así proceden, las clases directoras de una provincia! ¿No resulta vergonzoso y depresivo?

Desgraciadamente, así es la realidad; así lo demuestran, con elocuencia abrumadora, los hechos.

Bien quisiéramos que nuestro juicio fuese exagerado y que este pesimismo no fuera producto de una observación imparcial, pero no es así. Los ideales políticos están muertos en nuestra provincia, ó tan profundamente dormidos, que serían precisos esfuerzos titánicos para despertarlos.

Únicamente una propaganda activa de los partidos políticos y un mayor altruismo en nuestras clases directoras, podrían modificar este estado de cosas, tan lamentable.

Y como los partidos turnantes, ó sus representantes, son los más interesados en conservar el *statu quo*, á los partidos extremos y muy especialmente al republicano es á quien le está encomendada ésta magna empresa. Si la acomete con decisión y constancia, merecerá bien de la patria.

De seguir en la sentina nos inficionaremos con los miasmas que de ella se desprenden.

Hay que ilustrar la opinión y enseñarle el camino del deber, el áspero sendero del ideal.

Los pueblos sin ideales están condenados á desaparecer.

M. SERVET.

FEBRERO

5

Lunes

CHARLAS SEMANALES

La entrega en Caja de los reclutas del último reemplazo ha transformado unos días el aspecto habitual de nuestro pueblo.

Es lo de siempre. Esos muchachos arrebatados al hogar paterno y al terruño á que vivieron apegados, van á formar en las filas de nuestro Ejército glorioso, por un viejo atavismo de las leyes que perduran en este siglo de civilización y de fraternidad. No tuvieron unas pesetas para redimirse y no les alcanzó el privilegio. Allá van á poner el pecho generoso para que sirva de blanco á los fusiles que cargó la asechanza ó la ambición de unos mercaderes insaciables.

«Fraternidad, santa y conmovedora palabra, cuándo dejarás de ser señuelo de vividores y de parlanchines!»

Ha muerto un gran hombre, un sacerdote de la Ciencia, un apóstol de la Libertad.

El doctor Esquerdo ha dejado de existir.

Era un iluminado, un elegido; la pobre humanidad doliente pierde un protector sabio y bueno; la República pierde uno de sus más esforzados y prestigiosos campeones.

Uno á uno, van cayendo como robles centenarios derribados al soplo de los huracanes del tiempo, los pocos hombres austeros que nos iban quedando en esta época de mercantilismo y de farándula.

Descanse en paz el veterano luchador, el hombre bondadoso, el bienhechor generoso de la pobre grey lacerada é inconsciente!

A falta de oraciones inútiles, sea la expresión sincerísima de nuestro duelo, ofrenda de amores que lleve á su tumba el perfume de los cariños y de las veneraciones rendidas.

Sigue dando juego el asunto de los suplicatorios, que lleva trazas de arreglarse á gusto de Maura y compañía.

El Sr. Canalejas, con una inconsciencia verdaderamente punible, viene prestándose á ser instrumento de los conservadores en este desdichado asunto, y ni desde los escaños de las izquierdas del Parlamento ni desde el fondo de la conciencia misma del país, se alza el clamor potente del derecho ultrajado ante el atropello que contra las libertades se está perpetrando.

Un absurdo sopor de catalepsia invade hoy el organismo nacional. ¿Qué se le va hacer! Esa es la obra de la egolatría, de la ambición y del criminal fulanismo.

INCÓGNITO.

POLITICA LOCAL

### La idea en marcha

El día 11 del corriente—fecha en que ya tendrá vida legal—se celebrará la inauguración oficial del nuevo *Círculo de Unión provincial republicana de Cáceres*, á cuyo efecto la Comisión organizadora del mismo ha tomado en arriendo la casa número 1 de la calle Andrada, punto céntrico y el más aparente que ha podido encontrarse, dada la escasez de locales que, como es sabido, existe en nuestra ciudad, para establecer un Centro de esta clase.

El citado día estará ya debidamente amueblado el referido local y en él encontrarán solaz y esparcimiento los socios, puesto que el conserje nombrado al efecto les facilitará la lectura de libros y periódicos; teniendo derecho á cuantas distracciones se puedan proporcionar, compatibles con el fin cultural y progresivo que se persigue.

Muy en breve principiará á funcionar la escuela, no haciéndolo desde luego porque la ley exige ciertos trámites que no han podido cumplimentarse de momento.

Los individuos que componen esta agrupación se disponen á desplegar toda la actividad de que pueden ser capaces, al objeto de hacer labor positiva que redunde en beneficio del partido republicano de nuestra ciudad.

«Obras y no palabras» es el lema de los fundadores de este nuevo *Círculo*, que vienen animados de la mejor idea. En los individuos que la integran encontrarán respeto y consideración los adversarios y los afines encontrarán deseos de concordia y de paz, pero sin mansedumbre ni abnegaciones de ningún género.

En la reunión preliminar celebrada para aprobar el reglamento, quedó nombrada la siguiente Junta directiva:

- Presidente:*  
Eduardo Merello Sánchez.  
*Vicepresidente:*  
José Martín Guillén.  
*Depositario:*  
Luis Pacheco Hernández.  
*Secretario:*  
Arturo Martínez Cuevas.  
*Vocales:*  
Edelmiro Esteva Xirgu.  
Antonio Moreno Calderón.  
José Fernández Galindo.

Estos siete nombres de otros tantos respetables y prestigiosos ciudadanos conocidos por sus ideas republicanas, son la mejor garantía que puede darse acerca de la finalidad que la nueva agrupación persigue, y bien seguro es que á su lado estarán cuantos de buena fe comulguen en nuestro credo político y sean amantes del progreso y bienestar de nuestro pueblo.

### EL MUNICIPIO DE ARROYO

Sesión memorable.—Las madres Concepcionistas triunfan

La hidra del despecho no ha emponzoñado mi corazón; sigue latiendo acompasado y generoso.

Digo esto á modo de ligero prefacio, para que no crean esos pobres cinco concejales que han votado la subvención á las madres Concepcionistas.



nistas, que mi espíritu funciona en estos momentos bajo la presión de la envidia: nunca la tuve, ni la situación de las reverendas madres es merecedora á tenerse.

La razón os condena.

Todos los que habéis regalado, del dinero del pueblo, 400 miserables pesetas á las maestras de vuestras hijas, sois unos mezquinos, unos miserables, para decirlo con las mismas palabras que vuestro presidente.

Sí, señores Sánchez, Criado, Macías, Carrasco y Cordero (Gervasio), cuando se quieren maestras especiales que enseñen á vuestras hijas, se pagan de vuestro propio peculio; no de los bienes comunales, pues sois administradores suyos, no sus dueños.

Ya sé que la solicitud, que presentó la superiora del Colegio, habla de caridad; y que vosotros tomásteis este bonito disfraz, para conseguir vuestro objeto; mas tened entendido una y los otros, que la caridad pudiera creerse hipocresía, cuando no va acompañada de buenas obras.

Por otra parte, ¿quiénes sois vosotros para transferir los fondos municipales? Por ventura ¿las madres Concepcionistas, son maestras del Estado, de la Provincia ó del Municipio?

Tengo por cierto que son unas señoras, intrusas, que ejercen la enseñanza, en iguales condiciones que una vieja que se ocupa de Medicina.

Lo digo y lo sostengo; esas buenas señoras, no son maestras, no saben el arte de educar instruyendo; lo demuestran muy elocuentemente vuestras hijas con su lamentable ignorancia y con su fanatismo incipiente. Sus colegios son escuelas sectarias, y en ellos no se da la educación integral, sino la pietista; no la armónica, sino la desequilibrada; no la gradual, sino la de á saltos ó á palos de ciego.

Hoy las únicas escuelas que ofrecen garantía á los padres y á la sociedad, son las públicas, las llamadas nacionales. Y á la creación y al mejoramiento de éstas, deben encaminarse los esfuerzos de las autoridades y de todos los hombres de bien que amen verdaderamente á España, á esta Dolorosa Madre.

La solicitud que dirige al Ayuntamiento la superiora del Colegio, es, también, generosa en extremo; pues se ofrece la Comunidad á dar una clase especial á cincuenta párvulos pobres, á cambio de la subvención.

Cuatro años hace que funciona este Colegio, y durante ellos no han dado enseñanza gratuita á ninguna niña pobre de este vecindario; á todas les han cobrado la pensión, mayor ó menor, según los grados de ciencia que daban á cada alumna. Y ahora que terminan los cuatro años por que fué extendido el compromiso; ahora que no tienen quienes le paguen la casa, ni alumnas suficientes para subsistir, es cuando se acuerdan las Concepcionistas y los contratantes de pedir protección al Ayuntamiento. Y... ¡caso raro! le conceden la subvención los propios padres de las alumnas. Los comentarios huelgan.

Señor gobernador: Desde las columnas de este periódico, con todos los respetos que su digna autoridad me merece, llamo la atención de su señoría para que corrija los tropiezos de estos cinco desatendidos concejales que, teniendo desatendidos todos los servicios públicos, de enseñanza, de higiene, de decoro y moralidad de la población, de rondas y carreteras, etc., etc., etc., dedican los pocos fondos de este arruinado Municipio á asuntos que no son de su competencia.

Rendidamente se lo ruega á su señoría el maestro de la escuela elemental, que está preso hace 16 años en un calabozo triste y lóbrego, en compañía de 340 niños, respirando constantemente ácido carbónico y microbios.

Rafael CHAPARRO.

Arroyo 1.º de Febrero 1912

## LA REPÚBLICA CHINA

Pocas veces mi pluma se habrá deslizado sobre el papel con la voluntad que hoy y con el alma llena de alborozo porque va á tratar de algo muy grande, tanto que en mi modo de ver se trata del problema que más tarde será origen de la transformación de la vida política en las naciones que todavía gozan la influencia del poder oligarca con todos los aditamentos de privilegios, tiranías y negocios inmorales.

Las pocas testas coronadas que quedan en Europa pueden ir haciendo la maleta, pues su poder toca ya al ocaso. No lo dice un fanático ni un arrebatado por pasión política y sí un observador que desde los primeros tiros rebeldes contra la dinastía china que acaba de expirar, ha venido siguiendo el movimiento con un interés y una confianza tal que en cada batalla y cada victoria era una doble satisfacción que experimentaba. Complaciase mi deseo porque triunfaba la libertad de la tiranía y satisfaciase mi vanidad íntima porque siempre preví el triunfo de los republicanos. Bastábame fijarme en los detalles de los combates y en el carácter tanto del jefe como de los hijos del Celeste Imperio.

Sabía que aquellos que hasta há poco considerábamos poco menos que seres inferiores eran gentes que la más grande de las influencias que se puedan ejercer sobre ellos era la sabiduría y la extraordinaria bondad, dotes que adornaban sobradamente al libertador chino, al Lincoln asiático, al gran Sun-Yat-Sen, al extraordinario hombre que tras una lucha homérica, una lucha de años, lleno de privaciones y miserias, ha hecho la revolución más grande que registran los siglos y en menos tiempo. De hoy en adelante, y para la estadística política, cuenta el planeta Tierra con 400 millones más de republicanos que el año pasado; es decir, que la voluntad de un gigante, de un héroe verdad, de un hombre eminentemente extraordinario, ha hecho que al inaugurarse el año 1912, las dos terceras partes de la tierra, estén en el padrón republicano. Veán, pues, los que están en esta exigua tercera parte el recurso que les queda, pues que de aquí en adelante el no llamarse republicano equivaldrá á decir que el sol es el que anda y no la tierra; ó sea, sustentando teorías que el progreso de la razón y la ciencia detestan y exhuman por rancias y retrógradas.

Hace años leí un documento que hablaba del peligro amarillo, y su autor—visionario y profeta—sin saberlo, temía una invasión de los habitantes del país de los pies y ojos pequeños.

En efecto, la profecía se cumplirá, pues que el triunfo de la República en China significa la implantación de la misma en Europa; primero, las naciones que todavía no la tienen, y más tarde, las que queden en Asia, alguna de las cuales la vea tal vez primero en su país que nosotros en el nuestro.

Nos invadirán, sí, los simpáticos chinos, pero no será con cañones y fusiles, como temía el articulista, y sí con el desenvolvimiento de una cultura en aquel país y un progreso en todas las ramas de aquel vastísimo territorio, que hará nos avergoncemos de nuestro atraso primero y de nuestra maldad después; porque esto hay que decirlo muy alto. Si en España, que es la que á mí principalmente interesa, no la tenemos ya instaurada, es porque la maldad alberga en nuestra alma. Antes se mira por el bienestar individual que por el colectivo, dándose el indigno caso de que se trate de loco ó falto de sentido común á aquel que se sacrifica en bien de los intereses generales.

Infuirá, sí, la República China entre nosotros, á los republicanos, por el sonrojo de que nos puedan decir que hasta los chinos la tienen y aquí que tantos años hace la proclamamos por primera vez, y tanto barajamos y andamos entre manos con el sistema, todavía no hemos podido encontrar el medio de establecerla. Vergüenza y oprobio para todos aquellos que son culpables de que no la tengamos ya! Indigno doblemente porque siendo el país inmensamente republicano, por causa de la ambición personal de media docena no gozamos ya del verdadero sistema democrático!

A estos quiero decirles de paso que infuirá, sí, hasta en aquello que sea contrario á las comodidades de los jefes y beneficioso á los intereses de nuestro sufrido pueblo, aunque arranque de una vez la infame máscara que tanto tiempo nos ha engañado y nos redima de una vez. Quiero decirles que en el ánimo del pueblo está lo que debe hacer, ya que la solución vendrá y seguramente cuando menos se piense.

No olviden que después de una decisiva batalla á favor como todas de las armas republicanas, el poderoso ejército vencedor, halló un gran inconveniente respecto al mando de las fuerzas que se disputaban sin ningún beneficio para los soldados, dos generales del campo republicano. Viendo que no se ponían de acuerdo como era el deseo de los buenos, el pueblo se constituyó en juez y decretó el fusilamiento de los dos generales y el nombramiento de un jefe civil que los ha llevado hasta el triunfo completo, siguiendo las instrucciones del gran Sun Yat Sen.

Hasta aquí ha llegado la noticia y el pueblo que cuando llega la ocasión es siempre el mismo, es decir, que sabe hacer verdadera justicia, no lo olvidará por si concurren llegado el caso, las mismas circunstancias.

Debe infuir, sí, entre nosotros, también en aquellos que creen que la República es un es-

tado de desorden, ya que se convencerán que nunca los pueblos son tan prósperos como bajo el gobierno republicano, ni se puede establecer el contacto con el mundo racional y civilizado, mientras no se adopte este sistema de gobierno, que significa y da forma á estos dos sentimientos del alma: amor al prójimo y fraternidad universal.

No llegará mi entusiasmo á conocimiento del gran pueblo chino, pero á ser posible le diría con todo el ardimiento de mis nervios: pueblo redento, pueblo libre, que has sabido romper las cadenas que aprisionaban tu exis-

tencia en todas las ramas de la vida, yo te saludo con toda mi alma y te deseo las prosperidades que te sobrevendrán, con la velocidad de las ondas hertzianas para que más pronto las disfrutes, y que tengas un medio de influir sobre aquellos que creyendo estar sobre tu nivel, yacen hoy sumidos en la abyección, unos, y otros, atados á las cadenas que tanto denigran á quien como nosotros, de una manera tan voluntaria y estúpida las soportamos.

Edelmiro ESTEVA.

## CÁCERES-TRUJILLO-LOGROSÁN

### Se inauguraron las obras del ferrocarril

El domingo día 28 del pasado enero, según anunciábamos en nuestro número anterior, se inauguraron las obras del ferrocarril secundario de Cáceres-Trujillo-Logrosán. Del solemne acto de la inauguración y del banquete que se celebró con tal motivo, ya se ha ocupado ampliamente la prensa regional; y por ello, nosotros hemos de limitarnos á reseñarlos sucintamente.

Tampoco hemos de aportar unas imágenes floridas para reiterar la expresión de nuestro regocijo por la mejora que se introduce en la vida de la fértil comarca que directamente se beneficia con las obras. Al tratarse de una obra de progreso, de una obra que tiende á aumentar el tráfico industrial de estas benditas tierras de Extremadura, es tal nuestro contento, que por saberse sincero no necesita del botafumeiro ni de la hipérbolo.

### El acto

El acto, al que asistieron personalidades y representaciones de lo más selecto de nuestra provincia, se celebró en el llamado Campo de San Juan, en cuyo punto ha de emplazarse la estación del ferrocarril, y en el cual se había acotado un gran espacio de terreno al que daban entrada dos artísticos arcos.

El señor obispo de Plasencia cumplió las formalidades del ritual y pronunció una sentida plática. Seguidamente el director general de Obras públicas Sr. Armiñán inauguró las obras en nombre del Gobierno, felicitándose de que sea á él á quien la suerte reservara esta gran satisfacción. Habla á continuación D. Luis Pérez Aloe, alcalde de Trujillo, pronunciando un breve discurso, que fué escuchado con general agrado. Saluda el Sr. Pérez Aloe á las corporaciones y autoridades, al director general de Obras públicas, á los ingenieros y á la Compañía constructora del ferrocarril, que por fin va á realizar la obra que con tanto tesón perseguía el pueblo trujillano y que ha sido anhelo de dos generaciones.

Felicítase el Sr. Aloe de que sean un hecho las obras y en términos sentidísimos, recuerda á los obreros de Trujillo que no pueden ganar su sustento en dichas obras, porque están peleando en defensa de la patria en el territorio del Rif.

Termina su discurso el señor alcalde de Trujillo dando vivas al pueblo que representa, á los que contesta el público con entusiasmo.

Al Sr. Pérez Aloe se tributó una ovación tan merecida y calurosa como la hecha anteriormente á D. Luis de Armiñán y Pérez.

Después, todos los invitados fueron firmando el acta de inauguración de las obras del ferrocarril secundario.

### El banquete

Desde el Campo de San Juan y por el mismo orden regresó la comitiva al Círculo de la Amistad, situado en

la plaza de la Constitución, en uno de cuyos amplios salones celebróse el banquete, al que asistieron más de cien comensales, y en el que se sirvió un selecto menú. Entre las largas mesas paralelas tomaron asiento los invitados y en una transversal ocupó la presidencia el Sr. Armiñán, teniendo á su izquierda á los señores obispo de la diócesis y alcalde de Trujillo, y á su derecha al senador D. José J. Herrero y el presidente de la Diputación y gobernador civil interino don Emilio Herreros. El resto de los comensales colocóse indistintamente.

Al destaparse el Champagne dan principio los brindis que extractamos á continuación, siendo iniciados por el senador y vicepresidente del Consejo de Administración de la Empresa del ferrocarril.

D. JOSÉ JOAQUIN HERRERO

Con palabra reposada y fácil dice el Sr. Herrero que dirige cuatro palabras de saludo á los circunstantes para dar las gracias en nombre del Consejo de Administración á que pertenece. Saluda á los iniciadores de la idea y á la Empresa constructora y termina diciendo: «Hace cuatrocientos años, varones ilustres que se llamaron Pizarros y Orellanas, llevaron á América el acero de sus espadas y el hierro de sus cadenas para dominar tribus salvajes é incorporarlas á España; hoy de este mismo pueblo; acero y cadenas pondrán en comunicación entre sí y con la capital á los pueblos de esta comarca; lo que aquellos hicieron por la guerra, vosotros lo continuáis en la paz, en nombre del progreso y la civilización. (Grandes aplausos)».

EL SR. MORELL

El Sr. Morell, representante de la Empresa constructora lee un hermoso y breve discurso de salutación para las autoridades, representaciones y pueblo de Trujillo. Dice que está animado de los mejores propósitos y que puede asegurar que el plazo de tres años concedido para la construcción de la línea ha de conseguir reducirlo á dos; terminando por asegurar que en abril de 1913 entrará por el primer trozo de línea construida, el primer tren de viajeros. Para ese día, dice, os invito á otro banquete al que podremos asistir viniendo de los distintos puntos en ferrocarril. (Aplausos).

EL SR. ARMIÑÁN

Dice el Sr. Armiñán que azares de la suerte y la fortuna le proporcionan la inmensa satisfacción, el honor altísimo de venir á inaugurar estas obras: «Yo gestioné y puse mi esfuerzo desde un principio en esta empresa y hoy vengo á presenciar cómo aquellas esperanzas se han convertido en realidad hermosa. Es ésta una fiesta que nos hace olvidar las luchas y batallas del vivir político; aquí no hay banderías ni partidos; aquí todos contribuimos en igual medida á un común propósito y á una misma aspiración. ¡Ved si no es ésta una compensación grata á mi espíritu en medio de los disgustos que la vida nos



proporciona á los hombres que intervinimos en los asuntos públicos.»

En un párrafo bellissimo hace notar la coincidencia de que sea él quien en este momento se encuentre entre nosotros: «Nacido en América, en esa América de que el Sr. Herrero hablaba, aquí estoy entre vosotros, un hijo de aquel suelo que conquistásteis ayer, viene á saludaros á esta tierra, por cuyo engrandecimiento y progreso lucháis hoy.»

El Sr. Armiñán termina su discurso deseando paz y fraternidad á todos los reunidos, siendo muy felicitado y aplaudido.

**EL SR. ESTEVE**

El capitán de Caballería Sr. Esteve se levanta y pronuncia un correctísimo discurso, diciendo que al hablar existen en él dos personalidades: la propia, de la que no quiere hacer mención y la de la carrera que representa.

«Este uniforme es la encarnación del honor español; y por él me elevo y me siento gigante porque represento á un pueblo de gigantes.»

Como soldado hablo y en verdad es hermoso este acto en el que un pueblo recibe beneficios y aplaude á los representantes del Gobierno, sintiendo el deber cumplido, cosa fácil cuando se tiene voluntad y amor á la Patria.

Al inaugurarse estas obras habrán sentido muy hondo, no sólo los que en Trujillo nacieron, sino cuantos amamos á este pueblo, pues á la gente trabajadora se les dará pan para su cuerpo, é ilustración que es el pan del espíritu.

Termina saludando á todos en elocuente párrafo, y diciendo que de sus nombres guardará Trujillo eterna memoria; dirige á este pueblo una sentida invocación, como también al Ejército que al otro lado del Estrecho defiende el honor nacional.»

**JUAN LUIS CORDERO**

A continuación del Sr. Estéve se levantó para brindar nuestro querido compañero en la prensa, el poeta cacereño Juan Luis Cordero, quien dió lectura á una composición que publicaremos en el número próximo, siendo muy aplaudida.

Aquella misma tarde partieron los expedicionarios para Madrid los unos y para Cáceres los otros, quedando sentados los primeros jalones de esta obra de que estaba tan necesitada y que tan positivos beneficios ha de proporcionar á esta comarca.

**REGALO ÚTIL**

A los lectores de ERA NUEVA que nos envíen 1'75 pesetas por giro postal ó 2 pesetas en sellos correo de 15 céntimos, les mandaremos un bonito *sello cauchú* con su nombre y apellidos y además *cien tarjetas* de visita, impresas con el nombre y apellidos que se deseen.

Costa y Compañía Alvarez, 4, Barcelona.

**EL CLERICALISMO**

El clericalismo se diferencia de la religión y de la Iglesia.

El clericalismo no es la religión sino la explotación del sentimiento religioso para empresas profanas, para fines contrarios á la religión misma.

El clericalismo no es la Iglesia, sino la preponderancia, la ingerencia, la

coacción de las autoridades y de los organismos eclesiásticos en el poder temporal en la soberanía del Estado.

El clericalismo es el poder del clérigo, fuera del límite estricto de su función espiritual, pero utilizando esta función como instrumento para intimidar las conciencias y dirigirlas en todos los órdenes de la vida.

El clericalismo desnaturaliza la religión, tuerce su fin, conviértela en bandera política, erígela en rémora del progreso y obstáculo de la libertad; la utiliza como título de poder y de privilegio y la invoca para explotarla sacando ventaja en los relaciones de la vida.

Que todos vivan para Dios, para que sólo el clérigo viva para el mundo. Que todos desprecien la libertad, el poder y la riqueza, para que halle el clérigo franco el camino de la riqueza, del poder y de la libertad; he aquí en su entraña la íntima y oculta aspiración del clericalismo.

**E. MENÉNDEZ PALLARÉS.**

**Pitones y coletas**

Este año sí que vamos á ver buenas corridas de toros en Cáceres—me decía un estimado amigo en los primeros días de Enero pasado—; ya tenemos una Comisión organizadora, la cual se reunirá uno de estos días para tratar de la confección de un cartel despampanante. A *Bombita* y Pastor piensan traer—me decía—; ó *Bomba* y *Machaco* con una corrida de Miura y otra de Trespacios, á lo cual le contesté:—Siempre vendrá el consabido *tio Paco* con la rebaja; y efectivamente, ha transcurrido un mes y transcurrirán otros dos más y aún no habrá nada en concreto. Por de pronto, hay ya que prescindir de *Bombita* y Pastor, por tener comprometida la fecha del 30 de Mayo en Aranjuez, y de *Machaquito*, que á causa de su dolencia no empezará á torear hasta Julio ó Agosto, según noticias.

Pero nunca falta un *alma caritativa*.

Ya ha salido un *vivo* que se compromete á dar una sola corrida con cartel irreprochable, y nosotros decimos: ¿habrá «visto» algo? ¿No habíamos quedado en que esta plaza no tiene defensa para las empresas y que por lo tanto no se puede ganar dinero?

Sin que nuestro voto valga para nada, opinamos que á toda costa deben darse dos corridas de toros, aunque el cartel no sea tan *irreprochable* como el que proponga esa espontánea Empresa que quiere darnos una sola corrida *monstruo* sin subvención de ninguna clase.

Para ayer domingo estaba anunciada la inauguración del Circo Gallístico, la cual no pudo verificarse porque la gallera del Sr. García (D. Diego) presentó á la lista unos gallos de peso *incasable*; esto es, que apenas si llegaban á tres libras.

¿Ya empezamos como el año pasado, amigo Diego?

De seguir por este camino, tendremos *quimeras* muy pocos domingos y es de lamentar, dado el número de gallos y la afición que hay este año.

Pepe GANGAS.



**Mesa Revuelta**

**Haciendo camino**

En Aldeacentenera se ha constituido la nueva Junta de Unión provincial republicana, en la siguiente forma:

Presidente: Angel Pumar Cercas.—Vicepresidente: Atanasio Martín Guijuelos.—Depositario: Pablo Nieto Tovar.—Secretario: Juan Blázquez Fernández.—Vocales: Emilio Bañegil Gómez, Rodrigo Gil Bernarde, Manuel Cercas Andujar.

Saludamos á la nueva Junta y le ofrecemos nuestro concurso moral y material para cuanto se relacione con la mejor propaganda del ideal republicano.

**¿El batallón prometido?**

No. Es otro.

Según noticias que tenemos por muy autorizadas, el señor gobernador militar de Badajoz ha recibido orden de enviar á Cáceres uno de los batallones que guarnecen aquella plaza.

Parece ser que el motivo de enviar dichas fuerzas á nuestro pueblo reconoce como causa única el que en la capital hermana no hay alojamiento bastante con motivo de la concentración de los reclutas del último reemplazo y nos largan ese batalloncito vistiéndolo como favor.

Eso viene á ser una especie de timo del portugués, si efectivamente es como nos lo cuentan. Es más de lo que se puede tolerar y nosotros protestaremos enérgicamente de ello y hablaremos alto y claro, sin eufemismos ni consideraciones, en el supuesto de que nuestro Ayuntamiento no proceda en este caso, por debilidad ó cobardía, como reclama la dignidad de nuestro pueblo.

Conste que partimos de una hipótesis, pues si tuviéramos la certidumbre de estas versiones, muy otro habia de ser nuestro lenguaje, aun cuando parezca un tanto duro el que empleamos ahora, justificado en nuestro amor á Cáceres.

Hasta el número próximo.

**Cantina escolar**

En la última sesión celebrada por la Junta provincial de Instrucción pública, bajo la presidencia del Sr. Herreros, se trató de crear en Cáceres una Cantina escolar, á semejanza de las que vienen funcionando en otras poblaciones. La iniciativa partió del Sr. López Colmenar, secretario de Instrucción pública.

Que cristalice la idea.

**Señor alcalde:**

Llamamos la atención de *su mercé* sobre el estado lastimoso en que se encuentra el trozo de carretera que hay desde el Hospital á la Estación, lo cual requiere un arreglo urgente. Esa Comisión que se ha nombrado sobre el asunto, es algo así como la carabina de Ambrosio.

**Señor presidente de la Diputación:**

Las barandas de hierro que cierran los *jardinitillos* que existen delante del Hospital se encuentran en malísimo estado.

¿No lo sabe V. S.? Las hay que *yacen* tendidas en el suelo y un número considerable que por efecto de la dilatación, en el estío, han hecho estallar las cabezas de los pilares de piedra, donde aquellos se apoyaban.

¡Por los clavos de Cristo, señor presidente!

**Fallecimientos**

Nuestro particular amigo el cultísimo profesor de la Escuela de párvulos de esta capital, D. Eduardo Sánchez Garrido, pasa hoy por el dolor de haber visto morir á su nieto Eduardo, preciosa criatura de cuatro años, que era el encanto de cuantos le conocimos.

Al afligido abuelo, á su padre D. José Jalón, á su tío Conrado y á toda su cariñosa familia enviamos la expresión de nuestra sincera pena por la irreparable pérdida que hoy lloran.

El día 1.º del actual dejó de existir la señora D.ª Ana Rubio Rico, á cuya familia enviamos nuestro sincero pésame.

**Prueba de atención**

El señor presidente del Circulo de Artesanos ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos atentos B. L. M. para los bailes últimamente celebrados en dicho Circulo.

**¡Caramba, caramba!**

Tenemos noticias de que á un querido compañero en la prensa le ha ocurrido ayer una cosa preciosísima en el aristocrático Circulo de la Concordia.

Nuestro amigo fué á tan culta sociedad provisto de las invitaciones de *La Crónica* y *El Bloque*, á cuyos periódicos puede representar muy autorizadamente, y sin embargo, el conserje, cumpliendo órdenes de la Directiva, despidió al periodista por no ser director de dichos periódicos.

Esta conducta es algo extraña, puesto que viene á romper una costumbre tradicional y puesto que sólo se ha aplicado á un caso concreto.

Ahora, pues, nos alegramos mucho de que el Circulo de la Concordia tenga á bien no considerarnos como periódico no mandándonos sus invitaciones, ya que tampoco las podríamos aprovechar, pues nuestro director no puede estar á la vez en todas partes.

Y sirva la anomalía cometida con ese redactor de la prensa local como provechosisima lección á sus compañeros, que tantas cosas callan y tantas complacencias tienen con quienes no merecen ninguna.

**El gato escaldado...**

Con motivo de la feria de Mayo traen armada una regular *trapatiesta*, el Ayuntamiento y la Junta de festejos de la capital hermana.

Por de pronto el Ateneo ha rechazado la idea de celebrar otros Juegos florales este año.

Ha hecho bien el Ateneo de Badajoz. Otros Juegos florales en Pax-Augusta serían... ¡el delirio!

**Nuevo taller**

En la casa-cuartel que ocupa la fuerza de Carabineros en esta capital, acaba de instalar su taller el inteligente maestro armero de la Comandancia de dicho Cuerpo D. Constantino Alvarez Sarasqueta, procedente de la Escuela de aprendices de la Fábrica Nacional de armas portátiles de Oviedo.

**Una revista menos**

La Redacción de *Relieves*, interesante revista quincenal que veía la luz en Badajoz, nos comunica que por causas ajenas á su voluntad se ve precisada á suspender temporalmente la publicación del periódico.

Sentimos muchísimo la desaparición de tan querido colega y hacemos votos por que aquella dure poco tiempo.

**CAZADORES** —Las mejores escopetas finas de caza son las de Joaquín Fernández, de Eibar (Guipúzcoa).

Para informes, Castor Moreno, en la imprenta de este periódico.

**CUPÓN PRIMA**

**Lápiz luminoso eléctrico**

Escribe á oscuras y hace las veces de linterna de bolsillo. Uno de los buenos artículos de la fabricación alemana.

**INDISPENSABLE Á TODO EL MUNDO**

Imprescindible para médicos, policías, escritores, sacerdotes, marineros, militares, deportistas, hombres de negocios, etc.

**Artículo original para regalo**

Para los lectores de ERA NUEVA, 7 pesetas. Precio corriente, 10 pesetas.

Córtese y remítase el presente *Cupón* acompañado de 7 pesetas en libranza, giro postal ó en sellos de correos de 15 céntimos, á los Sres. Costa y C.ª, calle de Alvarez, 4, Barcelona, y por correo será remitido el *lápiz luminoso*. Si se desea certificado, añadir 25 céntimos.

Tip. «La Minerva» de Serafín Rodas  
Plaza Mayor, 41



SECCION DE ANUNCIOS

Recomendamos eficazmente á nuestros correligionarios de la provincia, las casas que se anuncian en esta plana

**EDELMIRO ESTEVA**  
**CÁCERES**

Fábrica-Industria Corcho-Taponera, Fábrica de Baldosines de Corcho natural, patentados, los más cómodos y duraderos para pavimentos.

Venta de toda clase de Tapones y demás referente al Corcho. Compradores de Corcho en todo tiempo.

**FRANCISCO CRUZ QUIRÓS**  
**COMISIONES Y REPRESENTACIONES**

Unico depositario para España y Portugal de la renombrada

**CERVEZA MAHOU**  
SAN ANTÓN, 22.—CÁCERES.

**DISPONIBLE**

**ALMACÉN DE MADERAS**  
**YESOS Y CEMENTOS**

DE

**FERNANDEZ Y MARTINEZ**

El más próximo á los hornos de la cal

**ESCRITORIO:**

CORREDERA DE SAN JUAN, NUMERO 9

**EL MEJOR DESAYUNO CHOCOLATE "MARTINY!,"**

Elaborado á brazo con cacao escogidos y finísima canela de Ceilán

**CLAUDIO MARTIN**

**CASAR DE CÁCERES**

DE VENTA EN CÁCERES

Importantes establecimientos de Ultramarinos.. { **D. Anastasio Simón.**  
" **Joaquín Meléndez.**  
" **Manuel Simón.**

**DISPONIBLE**

**DISPONIBLE**



**La Unión y El Fénix Español**  
**CUMPAÑA DE SEGUROS REUNIDOS**  
DOMICILIADA EN MADRID

Capital social EFECTIVO: 12 millones de pesetas.  
Completamente desembolsado  
Superior al de todas las demás Compañía que operan en España

Primas y reservas . . . . . Ptas. **58** Millones  
Siniestros pagados desde su fundación . . . . . Ptas. **130** Millones  
Siniestros pagados por incendios (solo en España) durante el año . . . . . Ptas. **2 750 577**

**45 años de existencia.**

**SEGUROS CONTRA INCENDIOS**  
**SEGUROS SOBRE LA VIDA**

SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA:

**D. Claudio González Alvarez**  
Oficinas: calle de Grajas, 15 y 17  
**CÁCERES.**

Las cosechas se aseguran en pie, en gavillas, en la era y el grano en los graneros por el transcurso de un año, á la reducida prima de **SEIS** reales por cada mil.

**Agencias** en todas las poblaciones de importancia por

**«ERA NUEVA»**

**PERIÓDICO REPUBLICANO**

Suscripción: 2 pesetas al trimestre.—Anuncios, á precios convencionales.—No se devuelven los originales.—Redacción y Administración: Plazuela de los Caldereros, núm 4, Cáceres.